

El Santuario, Julio 5 de 1936.



NUMERO 151



CEFALINA
URIBE ANGEL

Contra dolores en general
No envenia el organismo ni causa
malestar al ser ingerida - Calma como por encanto



Sastrería Bogotá

La fuente de los mejores paños
ingleses.

La que mejores garantías da a Ud.

No olvide que al comprar su Club,
debe hacerlo a firmas responsa-
bles.

SASTRERIA BOGOTA

Su sólo nombre es garantía.

Palacé No. 285. - Tel. 18-99

Agente exclusivo para las poblaciones
de Oriente,

SR. DN. LUCIANO VELASQUEZ

Por Telégrafo: "LIDOV"

EL SANTUARIANO
CIRCULA CON PROFUSION
EN ESTE Y EN OTROS
DEPARTAMENTOS.

ANUCIE EN EL. =
= SUSCRIBASE

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.
Redactor: FLORO E. ZULUAGA G.

Admor. Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVI

El Santuario, Julio 5 de 1936.

Número 151

La manera de trabajar por el progreso

No siempre se persigue el progreso de los pueblos de la manera como debiera hacerse, ni lo buscan todos los que dicen que lo buscan, sino que muchas veces lo que proporcionan es su retroceso, no su progreso.

Para trabajar por el bien moral y material de las naciones, se debe ante todo trabajar por la unión de sus habitantes, pues debemos estar persuadidos de que los pueblos y las naciones en desunión, corren indefectiblemente a su ruina, como a su ruina han ido potentes naciones.

Córtese, pues, con tiempo todo principio de desunión y hágase para ello cualquier sacrificio del amor propio por duro que nos parezca, pues los defectos ajenos solemos verlos con lentes de au-

mento y los nuestros con lentes de disminución. Despojémonos del desmedido amor propio para poder trabajar por el bien de nuestros pueblos: por su progreso moral y material.

Unidos en falange corramos a trabajar contra los vicios, que son la ruina de todo bien.

Debe ser nuestro sueño dorado el de trabajar por el desarrollo de las industrias, que darán vida a los pueblos. Y a pesar de que la agricultura es la reina de las industrias en nuestros pueblos, no por eso podemos descuidar el desarrollo de muchas otras que dan ocupación a los brazos que hayan desocupados, y acababan con la ociosidad, madre de los vicios.

las aguas del Bautismo; de ese templo cuyas augustas naves son testigos elocuentes de las primeras plegarias, que en compañía de su bendita madre, elevó al Creador pidiendo la salvación para su alma y para su cuerpo el pan; de ese templo que parece conservar en sus concavidades el eco dulce de ese día blanco, de luces y de gloria, de música y de flores, de oraciones y de amor cuando, embriagado de emoción, vió descender al Rey de los Cielos a tomar posesión de su alma candorosa.

Encuentra también un segundo hogar envuelto en los celajes del recuerdo; un segundo templo en donde le fueron rasgados los cortinajes de la ignorancia y empezó a correr por su espíritu los vivos destellos de la ciencia. Ese lugar es la Escuela y en su ambiente es en el que mejor respira los aromáticos recuerdos de la infancia. En ella encontró a un varón de eximias virtudes, de aspecto suave y benévolo, de corazón abnegado, al que hoy como entonces, invoca con respeto llamándole MAESTRO!

Al recorrer las calles y las plazas vienen a su mente en apretujado tropel, los recuerdos de su juventud; de esa edad de oro cuando con su espíritu altivo y orgulloso, su sangre hirviente y su corazón plétórico de ambiciones, andaba tras de "su adorado tormento", tras de esa mujer que con una sola mirada fue capaz de clavar certeramente en su corazón los dardos misteriosos de Cupido. A cada paso parece contemplar nuevamente esa mujer de cuerpo ágil y esbelto, de mirada eléctrica y punzante, de rostro angelical y de corazón inquieto. Mujer que su imaginación romántica hizo muy más superior a todas las mujeres.

En todo, pues, cuanto de su tierra contemple, verá pedazos
Pasa a la siguiente)

"NOBLEZA OBLIGA"

(Para EL SANTUARIANO)

Grande, noble y maravilloso es el amor que, innato en el hombre, le sujeta, como imán potente, al suelo natal, a la tierra que le vió nacer y a cuyo seno anhelaba confiar sus despojos mortales. Este amor abarca en sí a todo cuanto en su tierra se encuentra, puesto que toda ella con sus paisajes y contornos, impresionó vivamente la retina de niño quedando estereotipada para siempre en su espíritu.

En su tierra natal encuentra el hombre su hogar paterno, aquella casita blanca que como en nido de amor precioso, vivieron sus nobles progenitores, aquellos a quienes Dios destinó para que le dieran la vida material y le proporcionaran la eterna. Allí el ambiente, embalsamado por las flores multicolores de sus jardines, se estremeció de placer al sentirse rasgado por los primeros suspiros y quejidos

del tierno infante que abandonando el seno materno entraba a formar parte del conglomerado humano. Fue recibido entre las alegrías, besos y cariños de sus padres, mientras que el sol desenredaba por entre los cristales la calorífica gasa de sus rayos que habría de templar los miembros del recién nacido. Las cercanas campiñas sintieron sobre sí al pequeño cuerpecito del niño que alegre y retozonamente recorría las praderas tapizadas de gramaje verde, saltaba los arroyos, atravesaba los valles, llevando en sus labios de grana la dulce sonrisa, aureola de la inocencia, e hiriendo el aire apacible con sus gritos y canciones que el eco se complacía en repetir burlescamente.

Allá en medio del poblado ve destacar con majestad el vetusto campanario del templo, de ese templo cuyas puertas se abrieron de par en par para recibirlo en el seno de la Iglesia de Cristo con

USE TELAS "COLTEJER"

“NOBLEZA OBLIGA”

(Viene de la anterior)

de su existencia que le reclama enfáticamente una sonrisa de placer o una lágrima de sangre. Aquí la razón del por qué su corazón esté siempre adherido a ella y si muchas veces la memoria quisiera olvidar sus recuerdos, el mismo corazón, la misma sangre se rebelan y gritan: “Cobarde, ingrata, cómo te atreves a ultrajar a tu patria, nartecio purísimo donde viven tus más caros afectos?”.

Se ha dicho lógicamente que un objeto no se aprecia en lo que vale sino cuando se carece de él y efectivamente los que hemos tenido que abandonar nuestra tierra, lo hemos experimentado hasta la evidencia; hemos escanciado hasta las heces el cáliz de amargura que brinda la patria extraña. En la ausencia el espíritu es víctima de una sola idea que infunde ánimo y vigor en el trabajo: el regreso a su patria, a su hogar. Sobre él se hace el cómputo del tiempo a manera de los Israelitas en la cautividad. Impresiones constantes le transportan a su patria en alas de su espíritu, bien en busca de lenitivo a sus penas, o a comunicarle sus triunfos, sus placeres; bien a cantar las glorias y las dichas de su tierra, o a llorar con ella en sus desgracias. Cuando le toca hablar de su patria, padece una transformación, su corazón se dilata, sus facultades se iluminan y sus labios como tequendamas de expresiones, dejan escapar cantos a sus triunfos y a sus glorias y ay! del que atrevido quiera despojarle de esa corona que su cariño le teje porque un poder extraordinario le invadirá, nacido desde su propio corazón e impulsado por su sangre efervescente, capaz de hacer callar al osado que profana el nombre de su madre augusta, del bello templo donde residen sus afectos y se conservan las cenizas de sus nobles antecesores.

Llenaremos nuestros deberes **de patriotas** con sentir y manifestar el amor que profesamos a nuestra patria chica? No, y mil veces no. “Obras son amores, no buenas razones”. Hemos de dar pruebas de ese amor luchando por mantener incólume sus tradicionales glorias y procurando con todas nuestras fuerzas su engrandecimiento moral, intelectual y material. Debemos de vi-

vir su vida misma y regocijarnos con ella en sus días clásicos o lamentar con ella en los luctuosos.

Nuestra ciudad va a llegar dentro de poco tiempo, a la primera centuria de su vida independiente. Justo es que para esa efemérides, grandiosa como ninguna, todos sus hijos se preparen para ofrendarle sus afectos. Se han dado ya los primeros pasos creando la Junta Pro-Centenario, compuesta por elementos sin par, que sabrán aportar con abnegación todo su entusiasmo, todas sus energías por hacer algo muy digno de El Santuario. Necesitan sí, naturalmente, la cooperación de todos los santuarianos. Urge, pues, que todos, haciendo eco al no desmentido patriotismo, se empapen de la trascendencia gloriosa que para la historia tendrá esta festividad. Será una gloria santuariana y por tanto será un deber común a todo santuariano. Que no haya uno solo que permanezca al margen de este movimiento patriótico y loable. El toque de llamada ha sido dado, nuestra ciudad ha dejado oír sus voces llamando a sus hijos a su feliz cumpleaños. Aprestémonos pues, todos, con entusiasmo ardiente, aunemos nuestras inteligencias y voluntades y enfoquémoslas a esa noble aspiración. Todos con fervor y en generosa emulación ofrezcamos cuanto de nuestra parte esté para corresponder a nuestro justo regocijo.

Fuera del aporte material que cada uno tiene obligación de prestar, se hace necesario también que se conviertan en apóstoles decididos para despertar el entusiasmo en aquellos que demuestran indiferencia. Que nuestros periódicos, voceros del Santuario, destinen una página Pro-Centenario, en la que se oirá vibrar el sentimiento de los hijos del Santuario, se pondrá la chispa de entusiasmo que recorrerá todos los rincones de nuestra patria, se sentirá el eco de las palpitaciones patrióticas y febriles de los santuarianos que se hallan ausentes, será el vínculo que nos unirá a nosotros con ellos y en fin, en la que se expondrán todas las ideas de lo que ha de cristalizarse en tan fausta fecha.

A trabajar, pues, todos para

“Trío Típico Antioqueño”

Feliz ocurrencia es la que han tenido tres distinguidos jóvenes de nuestra sociedad, al organizar el “TRIO TIPICO ANTIOQUEÑO”.

Horacio Zuluaga Yepes, Luis Antonio y Abelardo Gómez, tienen ya la preparación suficiente para exhibirse, como ya lo han hecho, como verdaderos intérpretes de los grandes artistas de la música. Para estos briosos e inteligentes muchachos no son desconocidos los clásicos como Beethoven, Mozart, Schubert, etc.

Comprenden ellos que la juventud debe educarse y adquirir una cultura noble en el conocimiento del arte. Por eso aprovechan los momentos de ocio que les queda de sus tareas universitarias para dedicarlos a la música.

Luis Antonio está ya consagrado como artista. Ha compuesto hermosas piezas que le han merecido aplausos de peritos en el arte. Entre otras, “Golondrinas Fugaces” y la música del Himno Santuariano, son obras suyas.

Muchos y muy sinceros aplausos para los jóvenes del “Trío Típico Antioqueño”.

ANIVERSARIO

En el día de hoy se cumplen tres años de haber sido preconizado Obispo de Manizales el Excmo. y Rvdmo. Sr. Dr. Juan Manuel González. Con tal motivo le rendimos nuestro respetuoso homenaje filial.

El señor González cuenta apenas 44 años de edad y es ya figura mundial del Episcopado.

Que Dios lo conserve aún muchísimos años para bien de la Religión y de la Patria.

celebrar esa festividad de una manera singular, de una manera que hable muy alto, ante Antioquia y ante Colombia, del Santuario y de sus hijos. “Nobleza obliga”.

R. Emilio Gómez R.

EL SANTUARIANO es la revista de provincias de mayor circulación. Anuncie en ella y obtendrá sorprendentes éxitos en sus negocios.

USE TELAS “COLTEJER”

UNA OBRA TRASCENDENTAL

En unas líneas que escribimos en "Heraldo de Oriente", periódico que dirige la juventud inquieta, batalladora y gallarda de Jesús Gómez Salazar y que sirve de órgano al Centro "José María Zuluaga", en torno al cual se agrupa un núcleo de universitarios anhelosos de perfeccionamiento intelectual y decididos luchadores por el progreso de su ciudad, dijimos, refiriéndonos a las fiestas centenarias que se prepara a celebrar El Santuario, con ocasión de cumplirse en noviembre de 1938 la primera centuria de su erección en Distrito, cómo uno de los números más salientes de los festejos que han de sucederse en aquellos días de grata memoria, lo constituiría, sin duda, la inauguración del nuevo hospital de San Juan de Dios, cuyo edificio empieza a construirse ahora.

Precisa volver sobre este punto que consideramos de vital importancia y de gran trascendencia en la vida del municipio. Es sabido que la casa que presta actualmente los servicios de hospital, no reúne, ni con mucho, las condiciones que un establecimiento de esta naturaleza requiere. Se trata de un local construido caprichosamente, sin planos y sin la dirección de un experto en la materia. Por otra parte, este edificio es absolutamente incapaz, dada su pequeñez y la poca o ninguna amplitud de sus habitaciones, de albergar el crecido número de enfermos que acuden allí en solicitud de alojamiento y de cuidado a sus dolencias. Y si se para mientes en que con motivo de las carreteras que se construyen en las poblaciones vecinas, los individuos que deben ser hospitalizados, ya por enfermedades climáticas, o ya por accidentes de trabajo, son numerosos, entonces el problema ofrece todavía caracteres más complejos.

Desde hace algún tiempo venimos abocados a este serio problema y él ha sido motivo de hondas meditaciones y objeto de grandes inquietudes. De un lado la urgencia inaplazable de acometer la empresa y de otro el temor bien justificado de emprenderla sin contar antes con los recursos necesarios. No obstante el ponderoso esfuerzo que será preciso librar e íntimamente convencidos de la abnegación, desprendimiento y entusiasmo con que nuestros hombres hacen frente a cualquier empresa por

ardua y difícil que parezca, los trabajos iniciales ha empezado ya y la obra será coronada felizmente, no lo dudamos, en el menor tiempo posible. Al rededor del nuevo hospital, que será una hermosa manifestación de caridad y amor a los desvalidos, a los huérfanos y a aquella porción numerosa a quien nunca sonrió la fortuna, nos hemos dado cita los santuarianos y como quiera que ella constituye un compromiso de honor, es fuerza cumplirla inexorablemente, tanto por razones de justicia, como de elementales nociones de caridad cristiana.

Aspiramos a que el nuevo edificio sea orgullo no solamente de El Santuario, más también de la provincia y del departamento. Los planos científicamente elaborados son obra de un ingeniero distinguido. Situado en la parte oriental de la población, corre a pocos metros de distancia el riachuelo Marinilla que facilitará extraordinariamente un magnífico servicio de alcantarillado. Contará varios apartamentos para hombres, mujeres, enfermos aislados, pabellón de pensionados, sala de cirugía, amplio apartamento para hermanas, capilla, etc. Los apartamentos dispondrán de toda suerte de comodidades y estarán provistos de baño e inodoro.

El 25 de septiembre pasado principiaron los trabajos y desde entonces no han sido suspendidos. Fué necesario echar bases profundas, lo que ha ocasionado cuantiosos gastos. Ahora éstas han sido concluidas y debe empezarse esta misma semana la pega de material.

Dadas las proporciones de la obra es natural que va a costar sumas ingentes de dinero. No se dispone de auxilios ni de subvenciones. Se ha emprendido contando en todo momento con la caridad de las personas buenas, de quienes se aguarda que procederán con largueza y munificencia.

Son ya varias las que bondadosamente se han desprendido de valiosos donativos, con los cuales se han venido sosteniendo los trabajos. Quisiéramos estampar aquí sus nombres como ejemplo y estímulo, pero el temor de incurrir en alguna omisión, nos obliga a desistir de ello. Pero son todavía legión las personas que no han hecho acto de presencia en este generoso certamen de caridad. La honorable

junta integrada por elementos respetables, al frente de los cuales y como digno presidente figura el virtuoso y diligente cura de la parroquia, Pbro. don José Ignacio Botero, confía en que no se quedará ningún santuariano sin ofrecer alguna limosna cada cual a la medida de sus fuerzas. Si todos responden, como se espera, a esta cita que se les hace, resultará bien sencilla la financiación del nuevo hospital de San Juan de Dios, grandioso monumento que pregonará con elocuencia incontrastable, de cuanto es capaz un pueblo que se preocupa por la suerte de sus hijos cuando han caído en la desgracia y la miseria.

Es urgente, de toda urgencia, prestar a la junta el apoyo que exija de nuestra parte. En este sentido hacemos un encarecido llamamiento a los santuarianos diseminados a lo largo y ancho de la república y de manera muy especial a los sacerdotes y personas pudientes. Nos conforta la esperanza de que acudirán presurosos a depositar su contingente en favor de la obra. Cuán plausible fuera también que al hacer su testamento hicieran algún legado o acreditaran al hospital como heredero. Es preciso tener en cuenta que terminada la construcción del edificio, se presentará el problema de su sostenimiento. Hay que pensar, pues, en darle desde ahora vida propia, crearle rentas.

F. G. G.

Sensible pérdida

Trágicamente murió en Medellín, en la noche del 30 de junio último, en donde ejercía con éxito la medicina, el distinguido profesional Dr. Maximiliano Jaramillo. Adornaron al fallecido excelentes prendas de caballerosidad y como médico desarrolló una gran labor caritativa en favor de las clases menesterosas a quienes amaba profundamente. Ocupaba una posición muy destacada en la sociedad medellinense y su muerte ha sido hondamente sentida en los círculos sociales de aquella metrópoli. Para su apreciable familia va en estos días de duro quebranto, la expresión de nuestra más sentida condolencia.

USE TELAS "COLTEJER"

Vida de Sta. Mónica

(Continuación)

Casamiento y pruebas

Luego que entró en la edad núbil, fué pedida en matrimonio por Patricio, nacido como ella en Tagaste y descendiente también de una familia noble, el cual aspiraba a su mano y la obtuvo. Sin embargo, no era digno de semejante alianza. El futuro esposo de Mónica era pagano, colérico y libertino. A esto se debe añadir una edad considerable: Mónica tenía apenas veintidós años y Patricio más que el doble. A cualquiera se le ocurriría preguntar cómo consintieron los padres de Mónica en esta unión, que no presagiaba más que sinsabores, a no estar convencidos de que desgraciadamente los padres, aún siendo cristianos, se dejasen alucinar fácilmente cuando se trata de casar a sus hijos. Por otra parte, vése en este caso una disposición de la Divina Providencia, que quería que Mónica mereciese por acerbos dolores el honor de ser la madre de San Agustín. Y en efecto, las pruebas no le habían de faltar, ya de parte del mismo Patricio, ya de parte de su suegra—pagana como su hijo y como él—de carácter violento, agriado contra su nuera por las calumnias de las criadas. ¡Pobre Mónica! Vedla ya aislada y desgraciada desde los primeros días de su matrimonio; pero en estas circunstancias es cuando precisamente se presentan admirables. En el crisol de las penas y trabajos se conocen las almas buenas.

Sabiendo que todo lo puede en aquel que la fortalece, no retrocede ante las dificultades, sino que acepta con todas sus consecuencias su triste misión de esposa, porque comprende que Dios la ha unido a Patricio para convertirle y ser a la vez el apóstol de aquella familia.

Su predicación es el ejemplo; sus medios de conversión, su mansedumbre y la oración. ¡Y qué ejemplos de virtud nos fueron los suyos! Ejemplos de mansedumbre ante los arrebatos de Patricio; ejemplo de paciencia al ver sus infidelidades.

Jamás salió de su boca una queja contra su marido, nos dice el mismo San Agustín y eso que sólo Dios sabe lo que sufría y lloraba! Sus lágrimas eran tanto más amargas, cuanto que las de-

ramaba a solas. Contentábase con pedir a Dios la fé para Patricio, porque en ella debía encontrar la castidad. Este sistema de mansedumbre, de silencio y de afectuosa abnegación, era el que aconsejaba a sus amigas cuando iban a confiarle los desmanes de sus maridos: "Tened cuidado con vuestra lengua; y en efecto, las que siguiendo su ejemplo, guardaban amable silencio, en vez de replicar, estaban satisfechas de este procedimiento.

Pero a pesar de su impetuosidad, jamás se atrevió Patricio a levantar la mano contra este ángel de bondad.

(Continuará).

NEPOMUCENO ARISTIZABAL



"Es indeciso el dolor que oprime el alma cuando una vida espléndida se trunca al rudo embate de la inclemente y pálida viajera".

La muerte inexorable que así asesta su rudo y fatal golpe sobre el anciano encorvado por el peso de los años, como sobre el hombre de edad madura, o sobre la garrida doncella llena de encantos y atractivos, o bien sobre el niño que apenas ha abierto los ojos a la luz del mundo, en esta vez ha consumado su obra impasible, tronchando la preciosa existencia de un joven hasta ayer nada más pletórico de vida y de ilusiones y en quien había derecho a cifrar esperanzas para el porvenir. Sí, porque a NEPOMUCENO ARISTIZABAL lo adornaron prendas nada comunes.

Hijo tierno, hermano cariñoso, amigo leal, cumplido caballero,

en donde quiera que sentó sus plantas supo hacerse al cariño de todos.

El Colegio de San Luis de esta ciudad primero, y el del Rosario de Bogotá después, albergaron al joven de irreprochable conducta, al consagrado estudiante.

Desde muy tierna edad se alejó de este su solar nativo, guiado por nobles aspiraciones, de hallar mejores horizontes, y la noble y culta ciudad de Bogotá lo contempló lleno de bríos, luchando por labrarse un porvenir brillante, al cual tenía derecho. Allí, en aquella ciudad supo mantenerse digno y conservar el precioso tesoro de sus virtudes, adquiridas en el hogar paterno.

Luchó con toda energía, sin un momento de tregua, y supo, con gran entereza, despreciar las falaces y halagadores goces mundanales, convencido de que hay otra existencia mejor, en donde sólo se aprecian las flores de virtud que germinan al soplo fecundante de las enseñanzas de Cristo y al maternal calor de la protección de la Reina de las Vírgenes, María Auxiliadora, de la cual era férvido devoto.

Por cartas recibidas de Bogotá, conocemos detalles de la enfermedad y muerte del apreciable joven ARISTIZABAL, y por lo mismo estamos en circunstancias de aseverar que estaba perfectamente preparado para ese trance y que fué objeto de toda clase de cuidados y atenciones por parte de sus hermanos residentes en Bogotá, así como de la respetable colonia santuariana y del oriente antioqueño, quienes acompañaron sus despojos mortales hasta la última morada, en donde dejaron su tumba regada de lágrimas y flores.

Para sus apesarados padres, nuestro apreciado amigo y consocio don Luis D. Aristizabal y la respetable matrona doña María S. Pineda de A., así como para toda su apreciable familia, enviamos nuestra sentida y cordial manifestación de pesar. Que Dios les de consuelo.

León Ramiro

SEÑOR, SRA. SEÑORITA:

No olviden ustedes que JUAN B. CALDERON G., les desempeña a satisfacción toda comisión que le confíen de esta ciudad a la de Medellín.

Precios convencionales.

USE TELAS "COLTEJER"

COLABORACION FEMENINA

EL ARTE DE HACERSE AMAR

Nuevamente hacemos un llamamiento especial a las damas de nuestra ciudad, para que colaboren en EL SANTUARIANO, ya que por este medio se cultiva toda iniciativa intelectual y se estimula todo noble esfuerzo.

Nosotros propendemos por una cruzada de cultura. Aspiramos a hacer florecer las bellas letras y sabemos muy bien que en nuestras páginas, los trabajos de las damas serán luz de meridianos resplandores y gemas preciosas que abrillantarán nuestros esfuerzos, y estimularán nuestra labor.

Ya en otra ocasión, desde estas mismas columnas fuimos honrados con la colaboración de inteligentes y prestantes damas de nuestra sociedad, que tiene el orgullo de contar en su seno un crecido núcleo de jóvenes intelectuales.

A nuestros lectores no les son extraños los nombres de las distinguidas señoritas Mercedes Pineda R., Carmencita y Josefa Mejía Vargas, Himelda Zuluaga G., Concha Gómez, Concha Pérez Beltrán, Chiquinquirá Arcila, etc., etc., todas las cuales han honrado nuestra revista con hermosas producciones.

Hoy se regocijarán leyendo una sustanciosa y bella página de una de nuestras más selectas damas, que oculta su nombre bajo el seudónimo de X. X.

Esperamos que tan distinguida e intelectual señorita continúe honrándonos con su valiosa colaboración y que el entusiasta llamamiento que hacemos, sea atendido por nuestras damas.

La preocupación de la mujer en estos últimos tiempos, suele ser ésta: ser hermosa y ser joven.

Qué importancia se le concede a una arruga, a una cana, a un barro o mancha cualquiera del cutis! En cambio, cuán lastimosamente se descuida el espíritu, fuente inagotable de belleza y de virtud!

Ya oiréis a infinidad de mujeres esta conversación: sabes tú cómo se quitan las pecas? Conoces algo para hacer crecer las pestañas? No sabes de algún remedio para quitar los barros? Esto se lo preguntan a diario en su intimidad unas a otras, esperando ansiosamente dar con la

receta maravillosa que ha de aumentar sus encantos. Pero nunca, ni aún para sí, se hacen estas otras interrogaciones de verdadera trascendencia: cómo me hiciera más virtuosa? De qué modo pudiera conseguir mayor inteligencia y bondad? Cómo lograra perfeccionar mi espíritu?

La ausencia de estos nobles pensamientos y elevados anhelos, las hace infinitamente desgraciadas tarde o temprano.

La belleza física desde luego, es algo muy interesante que no debe descuidarse, más aún, que debe conservarse, pero procurando al mismo tiempo cuidar y conservar la virtud, puesto que es ésta el encanto más poderoso e irresistible que existe en la mujer. La mujer que cree que la hermosura y la juventud son las únicas armas para triunfar en la sociedad, está muy equivocada. El mayor atractivo femenino, no está en poseer una gran belleza ni en contar más o menos años, sino en la discreción, en el talento, en la espiritualidad.

La belleza por sí sola no tiene ningún valor. Una mujer fea de sutil ingenio, que con delicadeza y discreción sabe hablar de todo adaptándose al medio en que se encuentra, será mucho más interesante a pesar de sus defectos físicos, que una mujer hermosa, inexpresiva y pagada de sí misma. Como confirmación de estas palabras, viene ahora aquello de "la suerte de la fea, la hermosa la desea". La fea del viejo refrán es sin duda la mujer llena de una exquisita gracia natural que sin darse cuenta va sembrando la luz y la alegría en torno suyo con no se sabe qué indefinible encanto emanado de su espíritu. Una mujer inteligente y culta, de afable carácter, conversación amena y sin rebuscadas palabras, tendrá siempre admiradores, para quienes será un placer su trato, sea o no sea hermosa y en cualquiera edad en que se encuentre.

A propósito de esto, recuerdo que hace algunos años, cuando yo era aún muy joven, conocí a una señora de edad que en su juventud había sido muy bella, y que llegó a cautivarme con su delicadeza. Junto a ella, escuchando su palabra sugestiva, pasé ratos verdaderamente agra-

dables y a pesar de la enorme diferencia de nuestras edades, se entabló entre nosotras una estrecha amistad. Aquella mujer sabía hablar de todo con una sencillez y una naturalidad que encantaba. Qué podía importarle a ella su perdida juventud si en su espíritu llevaba algo muy noble que la hacía siempre agradable?

Mujeres como ésta, no deben temer nunca al tiempo, ese infatigable caminante que goza destruyendo cuanto halla a su paso, pero que la virtud no logra destruir. Por eso, amadas lectoras, para ser interesantes, es parte importantísima cultivar vuestro espíritu. Una mujer hermosa será siempre admirada si sabe comprender y se hace comprender a su vez. Y si a esa belleza juvenil añadís la virtud, la espiritualidad y los buenos modales, qué tesoro más grande no encontrará en cada una de vosotras el hombre que os elija por compañera?

X. X.

EL SANTUARIANO circula con profusión en este y en otros Departamentos. Suscribase a él.

Correspondencia con nuestros favorecedores

Don Francisco L. Alvarez.—San Carlos.—Muy agradecidos estamos con usted, por su atenta carta del 23 de junio último. En realidad, como usted lo dice, procuraremos ir siempre "adelante, a despecho de todos los enemigos" de una obra noble y patriótica.

—Don Francisco Luis Gómez L.—El Poblado.—Por su galante comunicación del 18 de junio último, nos hemos impuesto con placer de que ha recibido con puntualidad nuestra revista. Sus frases nos estimulan.

—Don Ernesto Salazar Z.—Granada.—Agradecemos cordialmente su apreciable contingente. Con toda puntualidad le seguiremos rotulando nuestra revista.

—Pbro. D. Marcos Gómez R.—L. C.—Muchas gracias por su valiosa contribución. Bien comprende S. R. que la **misión de EL SANTUARIANO** es elevada.

USE TELAS "COLTEJER"

OBITUARIO

PBRO. JUAN N. CADAVID

A edad avanzada y después de un largo e intenso apostolado en el campo sacerdotal, falleció, en días pasados, este meritorio y virtuoso levita. Itagüí, que sabe de la abnegación y espíritu de sacrificio de este santo varón, como que allí transcurrió gran parte de su existencia, lamenta con razón y con justicia la partida sin regreso de su padre y pastor. En estos días de pesar va nuestro saludo respetuoso y doliente para el Excmo. Sr. Arzobispo de la Arquidiócesis, para la parroquia de Itagüí y en general para los deudos y allegados del extinto. Paz a su tumba y a sus familiares, cristiana y santa resignación.

DÑA. MERCEDES GOMEZ Vda. DE R.

Con santa resignación soportó por largo tiempo la cruel enfermedad, que lentamente fué minando su existencia hasta exterminarla por completo. Que Dios nuestro Señor haya acogido en su seno el alma de tan virtuosa señora.

A toda su familia, pero muy especialmente a su madre, la señora doña Josefa Zuluaga v. de Gómez y a sus hermanos, doña Agueda, don Nepomuceno y don Rafael Gómez Z., les enviamos nuestra sentida expresión de pesar.

DÑA. SARA RAMIREZ v. DE R.

En las primeras horas de la mañana del 25 de junio último, devolvió su alma a Dios esta virtuosa señora, quien durante tres años soportó penosa enfermedad.

Para todos sus deudos va nuestra expresión sincera de pesar.

FELIX A. GOMEZ BOTERO

Grandes virtudes adornaron a este joven arrebatado prematuramente por la inexorable Parca el día 1º de junio último. Para sus atribulados padres y para su familia toda, enviamos nuestro pésame.

DOÑA JUDIHT GOMEZ DE MORENO

En la vecina e hidalga ciudad de Marinilla dejó de existir la muy distinguida y joven matrona DOÑA JUDIHT GOMEZ DE MORENO, esposa de nuestro apreciado amigo don Godofredo Moreno. Su muerte ha sido con justo motivo muy sentida, toda vez que la extinta estaba ador-



D. FLORO E. ZULUAGA G.

Distinguido artista santuariano, cuyas obras en pintura y escultura le han dado merecido renombre. Su presencia en la redacción de este periódico, es garantía de acierto y prenda de éxito.

TARJETAS

NORBERTO GOMEZ, SEÑORA Y FAMILIA

dan los más rendidos agradecimientos a todas las personas que por medio de cartas, tarjetas, telegramas y visitas, tomaron parte en su reciente duelo, ocasionado por la muerte de su querido padre y abuelo, respectivamente.

El Santuario, Junio 30 de 1936.

DOLORES RAMIREZ DE Z.

Agradece sinceramente a todas las personas que por medio de tarjetas y visitas, tomaron parte en su reciente duelo, con motivo de la muerte de su sobrina

Clara E. Salazar R.

nada de excepcionales virtudes.

Al registrar con profundo pesar la infausta noticia de la desaparición de tan virtuosa y noble dama, enviamos nuestra más sincera expresión de pesar a toda su honorable familia, pero de una manera especial a sus atribulados esposo y padre, señores don Godofredo Moreno y don Germán Gómez, apreciados amigos nuestros.

MOISES SALAZAR, SEÑORA E HIJAS; MANUEL RAMIREZ Y SEÑORA,

agradecen de una manera cordial y sincera todas las manifestaciones de que han sido objeto, ya por medio de visitas y tarjetas, ora por medio de cartas y telegramas, con motivo de la prematura muerte de su hija, hermana y nieta, respectivamente,

Clara E. Salazar R.

Estos agradecimientos se hacen extensivos al simpático Centro "Margarita Urrea", por la manera generosa como se ha hecho partícipe de la pena que los embarga.

LUIS D. ARISTIZABAL, SEÑORA E HIJOS,

expresan su eterna gratitud a todas aquellas personas que por medio de visitas, cartas, tarjetas y telegramas, se dignaron acompañarlos en su reciente duelo, ocasionada con la prematura muerte de su hijo y hermano,

Nepomuceno Aristizabal.

Esta gratitud la hacen extensiva a los bondadosos amigos que en la ciudad de Bogotá, supieron prestarle atenciones y cuidados durante la enfermedad al citado NEPOMUCENO ARISTIZABAL, y a la numerosa colonia oriental, residente en aquella capital, todos los cuales han tenido actuaciones hidalgas y mostrado sus nobles sentimientos. Para todos un DIOS LES PAGUE! salido de su corazón.

El Santuario, Julio 5 de 1936.

SEÑOR COMERCIANTE: No olvide Ud. que EL SANTUARIANO circula con profusión en este y en otros Departamentos. Anuncie en él.

Simbólica portada

El precioso y simbólico cuadro que continuará engalanando la portada de nuestra revista, es obra del conocido artista don Floro E. Zuluaga G., quien a sus múltiples capacidades agrega su desinteresado patriotismo.

Al agradecer muy cordialmente a nuestro amigo y redactor, le enviamos nuestras sinceras felicitaciones.

SEÑOR, SEÑORA:

En su testamento y en sus donaciones, acuérdesese del Hospital de San Juan de Dios, la magna obra del Santuario.

USE TELAS "COLTEJER"

INFORMACION SOCIAL

DR. BERNARDO ARISTIZÁBAL P.—Se encuentra en la ciudad, procedente de la capital de la República, este apreciado amigo nuestro.

Viene el doctor Aristizábal P., con el fin de acompañar por varios días a sus atribulados padres, quienes han tenido el dolor de recibir la infausta noticia de la muerte del menor de sus hijos, el distinguido joven Juan Nepomuceno.

Al presentarle nuestro atento y cordial saludo al doctor Aristizábal P., nos permitimos renovarle a él y a toda su apreciable familia, nuestra sincera expresión de pesar.

EN VIAJE de regreso y después de haber permanecido por varios días en medio de su familia, regresó a Armenia (C) el señor Jesús M. Ramírez.

PROCEDENTES de Cocorná nos visitaron los señores Roberto Vásquez, Luis Enrique Gómez, Francisco Aristizábal P., Daniel y José Tomás Ocampo, Joaquín Hboys, Efraín Ceballos y Vitalino Henao.

TAMBIEN estuvieron en la ciudad, procedente de Cocorná, los Pbro. don Justiniano Gómez y don Samuel Jiménez.

REGRESO a Aquitania el señor Pbro. don Roberto Giraldo R., digno Cura de aquella Viceparroquia.

PROCEDENTE de la vecina ciudad de Granada, nos visitó nuestro querido amigo y distinguido colaborador, Pbro don Policarpo M. Gómez G.

CON EL FIN de permanecer varios meses en la vecina población de Cocorná, siguieron para allí, nuestro amigo Eusebio Ramírez, su señora doña Alicia Salazar Z., y sus niños.

PARA CALARCA siguieron los señores Nacianceno Agudelo y Floro Quintero.

NOS VISITO, procedente de San Francisco, el señor Pbro. don Román Giraldo.

SIGUIO para Aquitania el señor Román Zuluaga G., con su hija.

HAN VUELTO a radicarse en esta ciudad, procedentes de la de Fredonia, el señor don Federico Ocampo, su señora doña Julia Gómez de Ocampo y sus señoritas hijas. Les presentamos nuestro atento saludo.

PROCEDENTE de Abejorral nos visitó el señor Heliodoro Hoyos.

REGRESARON de Cocorná el

señor don José Gómez y su señorita hija Elvira. Los saludamos

PROCEDENTE de Angelópolis nos visitó nuestro estimado amigo don Ismael Gómez Naranjo.

SALUDAMOS atentamente al joven Jesús Antonio Ramírez, quien, procedente del Seminario de Santa Rosa, ha venido a pasar las vacaciones de fin de año en medio de su familia.

REGRESO de San Rafael, a donde había ido en viaje de negocios, nuestro apreciado amigo don Francisco Zuluaga G. Lo saludamos atenta y cordialmente.

PROCEDENTE de Medellín se encuentra en la ciudad el joven Miguel Angel Gómez, estudiante del Seminario Conciliar. Al saludarlo, hacemos votos porque mejore de su quebrantada salud.

DE SU PASEO por la ciudad de Medellín, regresaron las simpáticas señoritas Anita y Olivia Yepes, Clara Elisa, Esther y Adela Serna Gómez. Las saludamos cordialmente.

SE ENCUENTRA en la ciudad, procedente de Segovia, el señor Jesús M. Zuluaga Vargas. Lo saludamos y le deseamos una feliz estadía entre los suyos.

REGRESO a Medellín, nuestro estimado amigo Antonio José Zuluaga G., alto empleado del F. C. de Antioquia.

REGRESO a Bello nuestro apreciado amigo don Enrique Zuluaga.

SIGUIO para Don Matías el muy distinguido arquitecto don Luis Salazar R.

DR. LUIS A. GOMEZ S. Este apreciado amigo nuestro estuvo en la ciudad por unos breves días visitando a sus familiares. El doctor Gómez S., es competente médico de las carreteras nacionales.

REGRESO de su paseo por Cocorná el señor Luis Enrique Gómez S. Lo saludamos.

NOS VISITARON, procedentes de Medellín, los señores Juan Rojas J., y Jesús Antonio Duque.

NOS VISITARON, procedentes de la vecina población de Guarne, nuestro amigo don Eduardo Arbeláez, su señora y sus niños.

REGRESARON a Abejorral los señores Pedro C. Aristizábal y Cristóbal González.

MUY ATENTO SALUDO de

bienvenida presentamos a nuestro respetado y querido amigo Pbro. don Marcos Gómez R., quien después de una ausencia de dos meses en el desempeño de su sagrado ministerio en la población de Guatapé, se encuentra nuevamente entre nosotros.

REGRESO de Medellín, nuestro Director, señor don Eusebio M. Gómez R., a quien saludamos.

TUVIMOS ocasión de saludar a nuestros amigos Pedro Pablo Ramírez, Julio Argemiro Gómez, Salvador Zuluaga y Jorge Salazar Z., quienes nos visitaron precedentes de Medellín.

PARA COCORNA, en viaje relacionado con su empleo, siguió el culto caballero Francisco A. Ovalle Ovalle. Que tenga un viaje sin contratiempos y que regrese pronto.

PROCEDENTE de Granada, tuvimos ocasión de saludar a los señores Ernesto y Eduardo Salazar.

VISITANDO a sus familiares, estuvieron los jóvenes estudiantes Juan C. y Jesús Gómez, Horacio Zuluaga Yepes y Pedro Luis Pineda Z.

PROCEDENTE del Peñol nos visitó el señor Rafael Botero.

EN VIAJE de paseo siguió para Concordia la virtuosa e inteligente señorita Himelda Zuluaga G. Le deseamos un viaje feliz y que regrese pronto.

PROCEDENTES de Medellín, estuvieron visitando nuestra ciudad, el lunes último, nuestro apreciado amigo doctor Agustín Villegas, don Joaquín Cano, ex-Secretario de Hacienda del Departamento, su señora y sus niños y los señores Rafael Mejía, Bernardo Múnera y Luis Villegas M.

PROCEDENTES de La Unión estuvieron visitando la ciudad, las señoritas Aura Henao Suárez, Mercedes y Lucrecia Cardona Q., y Rosalía Alvarez.

TAMBIEN tuvimos ocasión de estrechar la mano de nuestro querido amigo don Eulogio Alvarez, digno Director de las Escuelas del Carmen de Viboral.

ESTUVIERON en la ciudad los apreciables jóvenes Jaime Jaramillo Bernal y Octavio Jaramillo Calle.

ENFERMOS

Continúa enferma la señorita Joaquina Duque.

—Muy mal continúa el señor Joaquín Gómez S.

—En estado de suma grave-

USE TELAS "COLTEJER"

SOCIALES

dad continúa la señora Irene Aristizábal de A.

—El señor Gabino Aristizábal ha mejorado de su quebrantada salud.

—También ha mejorado de su quebrantada salud, la señora doña Isabel Gómez v. de Pineda.

VISITANDO su familia estuvo en la ciudad la señorita María Montoya Botero.

NOS FUE muy placentero estrechar la mano de nuestro noble amigo y distinguido colaborador don Francisco Gómez Giraldo, quien procedente de Medellín, estuvo visitando la ciudad durante los días 28 y 29 de los corrientes. Ojalá las visitas de este gran amigo fueran más frecuentes. Sabe él cuánto le debe esta su casa y lo reconocidos que le estamos.

MATROMONIO. El 10 de junio último se unieron con los sagrados vínculos matrimoniales, en la Iglesia Parroquial, nuestro apreciado y culto amigo don Roberto Pineda Duque y la virtuosa señorita Enriqueta Serna Gómez. El mismo día siguieron para Medellín, en donde han fijado su residencia.

CON EL NACIMIENTO del primogénito, han sido alegrados los hogares de nuestros amigos don Jesús Montoya B., y de su señora doña Teresita Serna C.; y de don Francisco Luis Zuluaga y de su señora doña Tulia Serna G. Los felicitamos.

ATENTO y respetuoso saludo le presentamos a la R. H. María Ignacia Arenas, digna Hija de María Auxiliadora.

REGRESO A MEDELLIN el joven Vicente Giraldo.

EL LUNES ULTIMO estuvieron de paseo en la ciudad, Monseñor Jesús María Marulanda y el señor Canónigo don Eladio Jaime Jaramillo.

NOS ES MUY placentero anunciar la mejoría de nuestro querido don Ramón E. Serna Z.

REMATE

Por comisión del Juzgado 1º del Circuito de Marinilla, se ha señalado la una de la tarde del día seis de julio próximo, para dar principio por ante el Juzgado Municipal del Santuario a la venta en pública subasta del siguiente inmueble embargado en el juicio ejecutivo de Miguel y Mercedes Serna contra Antonio Gómez:

Una finca territorial, con casa

CANJES

A nuestra mesa de redacción han llegado los siguientes, importantes canjes: "La Voz de Caldas", prestigioso diario de Manizales; "El Derecho", importante diario de Pasto; "El Aguijón" y "El Guante" de Pereira; "Juvenil" de Jericó (A); "Anacleto" de Bogotá; "El Manipulador" de Santa Marta; "La Sanción" y "El Minuto" de Girardot; "Verbo Rojo" de Santa Bárbara; "El Estilete" de Titiribí; "Ecos de Abejorral" de Abejorral; "Revista de Tequendama" de La Mesa (C); "El Tában" de Rionegro (A); "Espigas Eucarísticas" de Sonsón; "La Unión" de Riosucio; "El Cruzado" de Tunja; "Albores", "Voces de Colegio" y "El Aspirante" de Medellín; "La Voz Católica" de Cali; "La Voz del Empleado" de Bucaramanga; "El Faro de Tunja"; "Alma Porteña" de Buenaventura; "La Lucha" de Sincelejo; "La Organización" de Ciénaga (M); "El Carmen" de Ibagué; "La pluma de Cali"; "La Ra-

de tapias y tejas, situada en el paraje de "VARGAS", jurisdicción del Municipio del Santuario, y conocida por los siguientes linderos: "Del camino real que va para "Bolsico"; dejando éste y siguiendo de para abajo, hasta una chamba cerca a la casa; se sigue por chamba abajo hasta caer a la quebrada a lindar con Roberto Serna; quebrada "Marinilla" arriba hasta caer a un mojón; de éste a otro mojón; sigue por chamba a lindar con Jesús Antonio Gómez; sigue por chamba arriba a caer al camino que va para "Bolsico", lindero con el mismo; se sigue camino arriba a una chamba, lindero con el local de la Escuela; y por éste a buscar lindero con Roberto Serna, al primer lindero". Esta finca fué avaluada en la suma de SETECIENTOS CINCUENTA PESOS MONEDA LEGAL (\$ 750.00). Será postura admisible la que cubra el setenta por ciento (70%) del avalúo, previa consignación que se haga del porcentaje legal.

La licitación no se cerrará sino después de que hayan transcurrido por lo menos tres horas de abierta.

El Santuario, junio 12 de 1936.

El Juez,

Ramón E. Gómez S.

El Secretario,

Eusebio Arias S.

ALBUM POETICO

AUSENTE

Sólo tú, sólo tú, yo me decía
después de que te fuiste.

(Solamente
tú, con tus ojos, con tu bella
(frente
con tu suave sonrisa, y sólo mía.

Torné a mirar la estancia, ya
(va vacía,
la luz que tú dejaste, indiferente,
y una como orfandad en el
(ambiente
que a todos tus recuerdos
(trascendía.

Mas, pasadas las horas, cuando
(vino
la sombra, entre las cosas
(inconcretas,
y el pálido horizonte ultramarino

volviste a aparecer, mucho más
(viva,
en un suave perfume de violetas
y en la luz de la tarde pensativa.

Rafael MAYA

EL SANTUARIANO circula con profusión en éste y en otros Departamentos. Anuncie en él. Suscríbase.

zón" de Aracataca; "La Hojita Parroquial" de Santo Domingo; "La Hojita del Corazón de Jesús" de Venecia; "Adelante" de Neira (C); "Caldas Contemporáneo" de Manizales; y "Heraldo de Oriente", órgano del Centro "José María Zuluaga", de esta ciudad.

A tan estimables colegas damos nuestros agradecimientos.

Dejamos constancia de que varios periódicos no han tenido la cultura periodística de corresponder al canje a nuestra revista

"Albores"

A nuestra mesa de redacción ha estado llegando con toda puntualidad esta preciosa revista, que bajo la sabia dirección del R. P. Miguel A. Mariño, de la Comunidad Salesiana, ve la luz pública en Medellín.

Con el refinado gusto que caracteriza a los hijos de San Juan Bosco, esta revista es editada en la Tipografía Salesiana y contiene diez y seis páginas de sana y selecta lectura.

El número 95 está consagrado a honrar las glorias de María Auxiliadora con motivo de su día.

USE TELAS "COLTEJER"

JUAN E. CARDONA

Abogado.

OFICINA: EDIFICIO MARTINEZ

Treinta y ocho años de experimentación jurídica a base de extensos estudios profesionales.

Los sábados atiende negocios en Rionegro y Marinilla.

Telégrafo: JECARDONA - Teléfono: 25-57.

Plan del Sorteo Extraordinario

Para el 10 de Julio de 1936

| | | | |
|-------|---|---------|-----------|
| 1 | PREMIO MAYOR |\$ | 20.000,00 |
| 2 | Premios para los números anterior y posterior al Mayor, a \$ 200,00 cada uno |\$ | 400,00 |
| 16 | Premios para los 8 números anteriores y para los 8 números posteriores a los inmediatos al Mayor, a \$ 30,00 cada uno |\$ | 480,00 |
| 9 | Premios para las tres últimas cifras del Mayor, a \$ 50,00 cada uno |\$ | 450,00 |
| 90 | Premios para las dos últimas cifras del Mayor, a \$ 15,00 cada uno |\$ | 1.350,00 |
| 900 | Premios para la última cifra del Mayor, a \$ 7,50 cada uno |\$ | 6.750,00 |
| 1 | PREMIO EXTRA |\$ | 2.000,00 |
| 2 | Premios para los números anterior y posterior al Extra, a \$ 35,00 cada uno |\$ | 70,00 |
| 1 | PREMIO SECO |\$ | 1.000,00 |
| 3 | PREMIOS SECOS a \$ 500,00 cada uno |\$ | 1.500,00 |
| 1.025 | Premios por un valor de |\$ | 34.000,00 |
| | VALOR DEL BILLETE |\$ | 6,00 |
| | VALOR DEL QUINTO |\$ | 1,20 |

LOTERIA DE MEDELLIN

BENEFICENCIA Y CARRETERA AL MAR



FORZAN

Es el verdadero antipalúdico, re-
constituyente y aperitivo. Si Ud.
lo ensaya no lo cambiará por o-
tro. Lo encuentra en esta pobla-
ción en la Farmacia del

Dr. Sigifredo Gómez G.

quien lo receta diariamente.


